

Zeitschrift: Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus
Herausgeber: Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege
Band: 97 (2003)
Heft: 5

Nachwort: Aufruf
Autor: Dietschy, Beat / Amstutz, Heidi / Bieder, Martin

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 06.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Aufruf

Herausgefordert durch die Kirchen im Süden angesichts des Leidens der Menschen und der Zerstörung der Schöpfung haben der Ökumenische Rat der Kirchen (ÖRK), der Reformierte und der Luthersche Weltbund (RWB und LWB) ihre Mitgliedskirchen zu einem «*verbindlichen Prozess des Erkennens, Lernens und Bekennens* (processus confessionis) im Kontext wirtschaftlicher Ungerechtigkeit und Naturzerstörung» aufgerufen. Die im Rahmen dieses Prozesses in Westeuropa durchgeführte Konsultation (15.-19.06.02) zum Thema «Wirtschaft im Dienst des Lebens» richtete einen Brief an die Mitgliedskirchen, worin es u.a. heißt:

- «Das Evangelium verspricht Leben in Fülle für alle Menschen und die ganze Schöpfung (Joh, 10:10)... Geleitet von dieser Vision, erstreben wir eine Wirtschaft im Dienst des Lebens. Märkte und Geld sollten den Austausch von Gütern ermöglichen, um menschliche Bedürfnisse zu befriedigen und zum Aufbau der menschlichen Gemeinschaft beizutragen.
- Heute jedoch sehen wir, wie zunehmend wirkliches Leben von privaten finanziellen und Geschäftsinteressen beherrscht wird. Die ökonomische Globalisierung ist von einer Logik geleitet, die der Anhäufung von Kapital, uneingeschränktem Wettbewerb und der Sicherstellung von Gewinn in enger werdenden Märkten Priorität gibt. Politische und militärische Macht werden als Instrumente benutzt, um ungefährdeten Zugang zu Ressourcen und zum Schutz von Investitionen und Handel sicherzustellen.
- Kirchen, die an dem ökumenischen Prozess teilgenommen haben, bekräftigten, dass die Ideologie des Neoliberalismus unvereinbar ist mit der Vision der *oikoumene*, der Einheit der Kirche und der ganzen bewohnten Erde. Weitreichende und wachsende Ungerechtig-

keit, Ausschluss und Zerstörung sind der Gegensatz zum Teilen und zur Solidarität, die unabdingbar dazugehören, wenn wir Leib Christi sein wollen. Was hier auf dem Spiel steht, ist ... die Glaubwürdigkeit des Bekenntnisses der Kirchen und ihrer Verkündigung Gottes, der mit den Armen und für die Armen da ist.

- Um der Integrität ihrer Gemeinschaft und ihres Zeugnisses willen sind Kirchen aufgerufen, gegen die neoliberalen Wirtschaftslehre und -praxis aufzutreten und Gott zu folgen» (epd-Dokum. 43a, S.9).

Die Generalsekretäre von ÖRK, RWB, LWB und KEK (Konferenz Europäischer Kirchen) rufen in ihrem Begleitschreiben zu diesem Brief unsere Kirchen auf, «auf die Herausforderungen der ökonomischen Globalisierung in verbindlicher Weise zu antworten – sowohl durch breite Diskussionsprozesse als auch durch Entscheidungen in den zuständigen Gremien» (epd-Dokum. 43a, S. 7). Auch katholische Partner wie Pax Christi, verschiedene Ordensgemeinschaften und die katholische Bischofskonferenz in den Niederlanden beteiligen sich bereits an diesem ökumenischen Prozess.

In der Schweiz können wir an das *Wort der Kirchen* «Miteinander in die Zukunft», die *Erlassjahrkampagne* und die *Dekade zur Überwindung von Gewalt* anknüpfen. Wie in allen Kontinenten geht es dabei auch in Westeuropa vor allem um drei Fragen:

- Wie verhalten wir uns als Kirchen und Gemeinden zu Geist, Logik und Praxis der neoliberalen Globalisierung mit deren ausschliessenden, kriegerischen und Natur zerstörenden Folgen?
- Wie glaubwürdig sind wir als Kirchen in unserem eigenen Wirtschaften (Geldanlagen usw.)?
- Wie können die Kirchen die biblische Option für die Armen – zusammen mit diesen und mit anderen zivilgesellschaftlichen Akteuren wie Attac – eindeutig in die Politik einbringen?

In den Vollversammlungen des Reformierten Weltbunds (2004) und des ÖRK (2006) sollen die Ergebnisse der Beratungs- und Entscheidungsprozesse in allen Kontinenten zusammengetragen werden, um mit gemeinsamer Stimme und Aktion für eine «Wirtschaft im Dienst des Lebens» einzutreten.

Wir rufen Christinnen und Christen, Gemeinden, ökumenische Gruppen und Netze, kirchliche Verbände und Organisationen auf, sich je an ihrem Ort dafür einzusetzen, dass die kirchlichen Entscheidungsgremien von der lokalen bis zur nationalen Ebene die Briefe an die Kirchen in Westeuropa und damit die Herausforderungen der neoliberalen Globalisierung auf breiter Ebene zur Diskussion stellen und verbindlich in Wort und Tat beantworten.

«*Wenn ein Glied leidet, leiden alle Glieder mit*» (1 Kor. 12,26).

Erstunterzeichnete Organisationen:

- Arbeitsstelle OeME, St. Gallen (Beat Dietschy)
- Arbeitsstelle für kirchliche Erwachsenenbildung, St. Gallen (Heidi Amstutz)
- GFS-Kommission St. Gallen/Appenzell (Martin Bieder)
- GFS-Regionalgruppe Rorschach (Peter Unseld)

- Fachstelle OeME, Bern (Albert Rieger)
- OeME-Kommission beider Appenzell (Barbara Liechti)
- Ökumenische Friedenswoche St. Gallen (Fridolin Trüb)
- OeME-Kommission der Schaffhauser Kantonalkirche (Maja Meyer)
- OeME-Stelle Schaffhausen (Tildy Hanhart)
- OeME-Kommission der ev.-ref. Landeskirche des Kantons Aargau (Heinz Bichsel).

Wer diesen Aufruf als Gruppe oder als Einzelperson unterstützen möchte, teile dies bis Ende Mai mit Namen und Adresse mit an:

Arbeitsstelle OeME
Ob. Graben 31, CH-9000 St. Gallen,
Tel. 071 227 05 50, Fax 071 227 05 59
b.dietschy@ref-sg.ch

Wir werden das überwinden müssen, was man als Kapitalismus bezeichnet, nämlich die Koppelung der Verfügungsmacht an das Eigentum an dem investierten Kapital. Der Zwang, jedes Jahr hohe Renditen zu erwirtschaften, wird irgendwann nicht mehr erfüllbar sein, weil auf Grund der immer ungleicherer Ergebnisverteilung die volkswirtschaftliche Nachfrage nicht mitkommt. Der Kapitalismus war eine Phase in der politisch-ökonomischen Entwicklung, die starke Anreize für das Wirtschaftswachstum hervorgebracht hat, aber irgendwann hat der Mohr seine Schuldigkeit getan.

Peter Ulrich, in: Publik-Forum 1/03